

de envergadura—, ha de añadirse el patente desafecto hacia las posiciones y la misma persona del Cardenal, que impide la serenidad imprescindible para captar la gravedad de lo que hay en juego, no sólo desde el punto de vista de la fe sino incluso de la cultura contemporánea. He aquí el juicio final de Rollet: «El cardenal Ratzinger presenta actualmente en su teología muchos datos que han servido para construir el modelo de la Contra-Reforma, modelo que ha presidido los destinos de la Iglesia del s. XVII hasta mediados del s. XX. Sin embargo, presenta en sus trabajos más antiguos, en ciertos puntos, un aspecto innovador y abierto que le llevó a formar parte de la revista *Concilium*. Hemos demostrado que ha cambiado de perspectivas teológicas en lo que concierne a la Iglesia, la colegialidad, la relación con los paganos, por ejemplo» (p. 127). Al final del libro, Rollet aduce un elenco de las obras del Cardenal Ratzinger. Ni siquiera este elenco es completo. Así, p. e., ignora los importantes discursos que Ratzinger pronunció en Perú sobre temas concernientes a la liberación, la Iglesia y los sacramentos (*Iglesia comunicadora de vida*, Lima, 1986, 60 pp., edición a cargo de la Facultad de Teología de Lima).

L. F. Mateo-Seco

Gerhard EBELING, *Dogmatik des christlichen Glaubens. Band I: Der Glaube an Gott den Schöpfer der Welt*, J. C. B. Mohr, Tübingen 1987, XXVIII + 414 pp., 15,5 x 23.

Ha aparecido la tercera edición revisada del primer volumen de la «Dogmática de la fe cristiana» del teólogo protestante G. Ebeling.

Este volumen se titula «Prolegómenos. I: La fe en Dios, Creador del

mundo» y contiene reflexiones sobre la naturaleza y método de la teología dogmática (pp. 1-78) y sobre la naturaleza de la fe (pp. 79-158). También incluye el tratado sobre Dios (pp. 159-261) y sobre la creación del mundo y del hombre (pp. 262-414). En este último capítulo Ebeling sitúa la antropología teológica. La Teología de Ebeling, dentro del protestantismo moderado alemán reciente, se caracteriza por su teoría hermeneútica. Toda la realidad es el contexto de la palabra y el lugar de su interpretación. En este sentido, aunque recupera algunos fundamentos históricos del kerigma cristiano, no logra evitar cierto reduccionismo en su intento de interpretarlo para el hombre moderno.

J. L. Lorda

Wolfhart PANNENBERG, *Christliche Spiritualität. Theologische Aspekte*, Vandenhoeck und Ruprecht («Kleine Vandenhoeck-Reihe», 1519), Göttingen 1986, 102 pp., 11,5 x 19.

El Prof. luterano Wolfhart Pannenberg ha sabido ganarse fama de ponderación, que le permite ejercer tanto de representante equilibrado de un intento de renovación espiritual luterano, como de amable interlocutor en el diálogo ecuménico luterano-católico.

En este libro, se agrupan cinco pequeños artículos probablemente compuestos con diferentes motivos, pero que contienen efectivamente una reflexión sobre la espiritualidad cristiana. El contexto de esta reflexión es, preferentemente el pensamiento protestante, desde el que parte. El Autor trata de recuperar algunos aspectos de la piedad luterana y de renovar otros, teniendo presente también la tradición católica.

En los tres primeros capítulos, aborda la piedad penitencial (*Bussfrömmigkeit*) protestante, la celebración